

Fué fundada el 3 de setiembre de 1750, y es un lugar de amargos recuerdos para los Mejicanos!

El Estado cuenta con 6 ciudades, 28 villas, 48 congregaciones, 118 haciendas, y 904 ranchos, segun se lee en el Atlas mejicano del señor García Cubas.

ESTADO DE TLAXCALA

Situacion, limites y extension. — El Estado de Tlaxcala está situado entre los 19° 6' y 19° 41' de latitud Norte y los 0° 37' y 1° 30' de longitud E. del meridiano de Méjico, y circunscrita entre los Estados de Puebla y Méjico. Su mayor longitud es de 20 ³/₄ leguas, y su mayor anchura de 23 ³/₄, conteniendo toda su superficie la área de 276 leguas cuadradas.

Configuracion, aspecto fisico y clima. — Los terrenos en algunos lugares presentan una superficie plana, como el valle de Huamantla; en otros lugares al contrario, el terreno es sinuoso, cortado por barrancas ó por cerros de bastante altura y raros en su aspecto.

Al E. S. E. se eleva la sierra de la Malintzin, que

es muy empinada, y una particularidad rara ocupó su lugar en la mitología tlaxcalteca, y es, que su cumbre está recortada de tal modo que en ciertas posiciones semeja el escorzo de un cadáver recostado en un sepulcro, y cubierto en partes por una mortaja. Alguna vez, las nubes preñadas de electricidad llegan á pesar sobre él, y despues van á reventar cerca ó lejos. Por esto le dieron los Tlaxcaltecas el nombre de su divinidad favorita. Dentro de esa circunferencia se hallan barrancas bastante hondas, pedreras, y una vegetacion precoz.

Una buena parte del terreno plano, del que ya se ha hablado, es de regadío.

El clima es sano y generalmente agradable.

Rios. — Los únicos de importancia son: el Zahapan y Atollac, de los cuales se saca gran partido, especialmente del primero.

Lagunas. — La de Acuitlapilco, la del Rosario, y la de Tonecuila, son las únicas de importancia.

Producciones naturales. — Se producen principalmente el maíz, trigo, cebada, haba, alverjon, garbanzo, lenteja y chile.

La grana se reproduce en abundancia.

Se producen frutas propias de todos los climas y maderas de construccion.

En varios pueblos hay colmenares, la miel es abundante y muy buena, de pronto consumo, para usos medicinales y domésticos.

Mineria. — Se han hecho algunas excavaciones en los cerros de San Ambrosio, San Mateo y otros, y se han encontrado las producciones siguientes: plata, cobre, carbon de piedra y plomo.

Division política. — El Estado se divide en 5 distritos: Hidalgo, capitan Tlaxcala; Zaragoza, cap. Zacateleo; Juarez, cap. Huamantla; Morelos, cap. Tlaxco; Ocampo, cap. Calpulalpam.

Habitantes. — Hay en todo el Estado 117,941.

La capital del Estado es Tlaxcala, situada á los 19° 16' lat. N. y 0° 58' 30" E. del meridiano de Méjico. Cuenta una parroquia, un convento conocido con el nombre de San Francisco, y un palacio. Su poblacion: 4,000 habitantes.

Antigüedades. — Sabemos por la historia antigua de Méjico, que Tlaxcala, república en la época de la conquista, ocupaba un lugar muy distinguido, así por el valor de sus hijos, por su industria, como por su grande riqueza; rival del Imperio mejicano, ha dejado á las edades presentes muestras de su adelantamiento en las muchas antigüedades que aun se conservan, á pesar de la influencia destructora de los siglos y del abandono en que se dejan todos esos restos de nuestra gloria nacional.

No pudiendo aumentar los límites que pensamos dar á este libro, solo haremos mencion de algunas de las antigüedades que existen en Tlaxcala.

Los retratos de los cuatro senadores hábilmente

hechos sobre unas hojas de maguey, la fuente en que fué bautizado Xicotencatl y algunos otros objetos, son ciertamente dignos del aprecio de toda persona civilizada y dignos tambien de la observacion y del estudio del anticuario.

Comercio é industria manufacturera. — Varios efectos de abarrote, lencería y algunos otros, ingresan á Tlaxcala, exportando en cambio las harinas, los trigos, pieles de res al pelo, tejidos de lana y otras producciones del país.

El comercio de importacion es bastante pasivo.

En cuanto á las artes mecánicas están bastante abatidas; sin embargo los cordoncillos, manteles, servilletas, colchas y otros tejidos de algodón, los sarapes que pertenecen á los tejidos de lana, manifiestan claramente las buenas disposiciones que poseen los hijos de Tlaxcala para la industria manufacturera.

Rentas. — Se forman sobre impuestos de fincas urbanas y rústicas, giros mercantiles y establecimientos industriales, pulques, papel sellado, etc., etc., y ascienden á 45,288 pesos.

Se cuentan en el territorio, 2 ciudades, 3 santuarios, 112 pueblos, 26 barrios, 150 haciendas, 153 ranchos y 16 ventas.

ESTADO DE VERACRUZ

Límites y extensión. — El Estado de Veracruz tiene por límites al N. Tamaulipas; al E. el golfo de Méjico; al S. Oajaca, y al O. San Luis, Méjico y Puebla. Tiene 4,047 leguas cuadradas de superficie.

Configuración, aspecto físico y clima. — Siendo variable la configuración, el aspecto físico y el clima según las distancias y los diversos puntos del Estado, se hablará, para mejor inteligencia de nuestros lectores, al tratar de las poblaciones particularmente.

División política. — El Estado se divide en 18 cantones: Acayucan, Chicontepec, Coatepec, Córdoba, Cosamaloapan, Huatusco, Jalapa, Jalancingo, Minatitlán, Mizantla, Orizava, Papantla, Tampico, Tantoyuca, Tuxpan, Tuxtla, Veracruz y Zongolica.

Población. — 380,976 habitantes.

Poblaciones principales. — Veracruz, ciudad capital del Estado, y puerto principal de la República; se encuentra situada sobre un gran arenal, está rodeada de débiles y bajas murallas, en forma semicircular; tiene sus calles bastante rectas, anchas y bien trazadas con buenas aceras: se ha introducido ya en

la ciudad el agua del río *Jamapa*. Hay en Veracruz una hermosa parroquia, cuatro conventos y los de San Juan de Dios y San Hipólito que forman hospitales: su muelle hermoso de piedra se halla muy estropeado por las olas; dióse principio á la construcción de él á mediados del siglo xvi, en tiempo del virey de Méjico don Antonio de Mendoza. El puerto se forma por el gran bajo de la Gallega, dejando un espacio como de media milla entre el muelle y el islote de San Juan de Ulúa; al abrigo del castillo de Ulúa se halla el fondeadero; en este castillo hay una torre con un fanal cuyo costo ha pasado de 100,000 pesos, y es lo que da seguridad al puerto de Veracruz; puede considerarse por todas razones como una plaza fuerte de alguna importancia.

El clima de Veracruz es ardiente y se padecen allí algunas enfermedades; entre ellas el vómito prieto que es endémica y mortal. Población, 10,000 habitantes.

Las demás poblaciones del Estado y que puedan considerarse como principales son las siguientes: Jalapa, villa cabecera del cantón de su nombre, departamento de Veracruz. Está á la falda del cerro nombrado Macuiltepec á los 19° 31' 26" de latitud Norte, y 2° 10' de longitud oriental de Méjico, en una situación amenísima; al Poniente de ella, tiene el célebre Cofre de Perote.

Goza de un clima templado, apacible y muy beni-

gno. Sus aguas potables son muy buenas, con particularidad las de Techacapa.

Las lluvias abundantes de mayo á setiembre, varios manantiales y el pequeño arroyo de Santiago, riegan su terreno en su mayor parte gredoso y arenoso, en alguna pedregoso, y sumamente fértil produce infinita variedad de flores, toda clase de sabrosas frutas, y puede cultivarse el café, el tabaco y el olivo.

Situado, como se ha dicho, al pié del Macuiltepec, no es extraño que muchas de sus calles sean pendientes y no ofrezcan por lo tanto un piso cómodo, siendo de notarse que su misma desigualdad da á la ciudad vistas verdaderamente pintorescas; cuenta algunas casas altas bien construidas; en su generalidad son de un solo piso y todas forman setenta y nueve manzanas.

Los principales edificios son: el convento de San Francisco, la iglesia del Señor San José, la casa de San Ignacio, para ejercitantes, la capilla del Calvario, el Beaterio, el hospital de San Juan de Dios, una de las fundaciones mas antiguas de esta ciudad; hay otro hospital de mujeres pobres en el que se asisten con toda caridad; las casas Consistoriales no tienen otro mérito que el de su antigüedad; hay una cárcel pública; existen en esta ciudad cuatro amigas bien asistidas para la enseñanza de niñas y para la de niños tres escuelas de primeras letras.

La industria consiste en Jalapa en el producto del

maíz, verduras, frutas, en la caña de azúcar, en el producto de colmenas, en la fabricacion de loza ordinaria, con la de suelas, vaquetas, etc.; en la cria de gallos finos, tráfico de literas y comercio de efectos nacionales y extranjeros.

La comarca de Jalapa la forman las rancherías de las Animas del Castillo y del Molino; y sus terrenos son de propiedad particular.

Calculado el consumo de la ciudad por el derecho municipal, asciende anualmente á 2,000 fanegas de harina flor, 400 de la comun, 400 de panela, 100 de cacao, 80 de garbanza, 3,600 arrobas de azúcar, 2,560 de arroz, 630 de aceite de comer, 480 de chile seco, idem de jamon, idem de queso, 800 barriles de vino, 500 de aguardiente extranjero, 1,873 del de caña, 2,000 reses, 2,200 carneros y 1,800 cerdos.

Estos cálculos parecen haber sido hechos hace algunos años, pero hoy dia deben estimarse en mas los productos de que se ha hablado.

Córdova. — Distrito en el Estado de Veracruz. Se extiende por el Oriente hasta el pueblo de Temascal; por el Poniente á la Barranca de Villegas; por el Norte al pueblo de Totutla, y por el Sur á las márgenes de Río Blanco que dista dos leguas. Linda por el Oriente con el distrito de Veracruz, por el Norte con el de Jalapa, y por el Poniente y Sur con el de Orizava. Su terreno es en parte llano y en parte quebrado y montuoso, cubierto de vegetacion vigorosa

y lozana. La serranía principal que lo atraviesa, se desprende de la gran cordillera, cerca del Pico de Orizava, y forma la cadena conocida con el nombre de Matlaquiahuitl, la cual corre por el Norte de la ciudad de Córdoba, formando un semicírculo hasta San Juan de la Punta hácia el E. donde termina, comenzando de allí las abrasadas llanuras de Tierra caliente. Se producen en Córdoba con gran abundancia el maíz, frijol, el tabaco, que es allí de muy buena clase; el café, la caña de azúcar, la vainilla y todas las frutas de los climas calientes; abunda el cedro, la ceiba y muchas maderas exquisitas. Su clima en lo general es sano. Cuenta con 24 poblaciones, las principales de entre ellas son: Córdoba, ciudad cabecera del distrito, Amatlan, San Juan de la Punta, San Lorenzo Cenallo, Coscomatepec, San Martín Tepaltasco, Cuichapa y Tozongo Alto.

El distrito de Córdoba contaba con mas de cuarenta trapiches de azúcar, pero hoy han quedado apenas seis ú ocho establecimientos de esta naturaleza: la industria principal del cantón consiste, como su agricultura, en el tabaco, el café y el azúcar.

La epidemia del vómito prieto suele en algunos años hacerse contagiosa, en los puntos mas bajos del distrito.

Las principales alturas del distrito son: Huatusco (San Antonio) que tiene 4,609 varas sobre el nivel del mar, Coscomatepec 4,817; y el Paso del Toro,

en el rio de Mella, 4,418 varas tambien sobre el nivel del mar.

Orizava. — Ciudad, cabecera del cantón de su nombre, Estado de Veracruz; dista del puerto de este nombre 30 leguas, y de la ciudad de Jalapa 26. Está situada á los 28° 50' 52" de latitud boreal y á 2° 1' y 42" de longitud oriental del meridiano de Méjico, y á 4,450 varas de elevacion sobre el nivel del mar. Su término se extiende por el Norte hasta la garita de Puerto-Grande, distante 1/2 legua del centro de la poblacion: por el Este hasta la garita y puente de Escamela, sobre el riachuelo de su nombre, á 3/4 de legua: por el Sur hasta el puente y garita de Jalapilla sobre el Rio blanco, á otra 1/2 legua de distancia; y por el Oeste hasta la garita de la Angostura, á 1/4 de legua. Linda por el Norte con los pueblos de Ishuatlalcillo, la Perla y Santa Ana Atzacan: por el Este con Soquitlan; por el Sur con San Juan del Rio y Tilapa; y por el Oeste con San Juan Bautista Nogales. Su localidad es un terreno plano, ligeramente inclinado al Sudeste, bañado por el Oeste por el rio de su mismo nombre, y atravesado de Norte á Sur por los arroyos llamados el Caliente y de los Aguacates.

El terreno en que está situada esta ciudad es á la salida de un valle, que lo forman ramales de la Sierra-Madre, y forma un escalon de 1,300 varas mas bajo que la masa alta del otro lado de la cordi-

llera, y 400 varas mas elevado que las tierras que lo rodean por Este y Sudeste.

La Sierra-Madre por su mayor proximidad en la parte del Oeste hácia el rumbo de Maltrata, dista cosa de 6 leguas. Al Sudeste está el cerro de San Cristóbal, que se une con el grupo de sierras de mucha extension, conocido con el nombre de Songolica. Al Sudeste está otro grupo de sierras á la misma distancia, tambien en parte ligado con el anterior. Por el Este, á 2 1/2 leguas, los cerros de Tuspango, Chicahuastla y Cuantlapa. Al N. E. E. á dos leguas de distancia; el cerro de Buena-Vista. Al N. E. el de Escamela, tocando á la misma poblacion. Al Oeste el de Tlalchichileo, que se liga con otros que llegan hasta el volcan que se descubre por el Norte 40° al Oriente. Su temperamento es húmedo y templado. Los efectos que produce son de sanidad, pues aunque acontece con frecuencia que llegan enfermos de Veracruz y otras partes atacados de vómito de las costas, no se ha observado jamás que se haya propagado ni comunicado á nadie.

Los efectos que comercia en su exportacion son : tabaco, café, arroz, azúcar, panela, miel, aguardiente de caña, chile y toda clase de frutas, pues que en sus tierras se producen cuantas se conocen en la República, de lo que se hace un comercio activo en el Estado de Puebla ; y en su importacion toda clase de efectos de ultramar y del país, que en su totali-

dad en el dia pueden compararse con los que se consumian el año de 1825 y su valor graduarse por un cálculo prudente sin exageracion en un algo mas de 600,000 pesos al año.

Hay en esta ciudad un colegio y varias escuelas de primeras letras, así públicas como particulares.

Los hospitales de esta ciudad son : uno para hombres con el nombre de San Juan de Dios, y otro para mujeres y tiene el nombre de su capilla, llamada de los Dolores.

Hay doce iglesias de buena arquitectura.

Se encuentran en esta ciudad, en el centro de ella misma, cinco molinos de pan moler, con muy buenas máquinas y oficinas, todas de cal y canto. Tambien hay doce molinos de caña, siete hornos de hacer ladrillo y teja, nueve de loza, cinco para quemar cal, quince en que todos los dias se hace pan, y bastantes establecimientos de comercio, como tiendas de efectos de ultramar y lencería solamente, tocinerías con pailas para hacer jabon, pulquerías y ventas de efectos del país, de todas clases y capitales ; el mercado diario de la plaza importa por lo bajo en la semana 20,000.

El Rio Blanco, corriendo de Oeste á Este, pasa media legua al Sur caminando hácia Soquitan ; es el rio principal de Orizava. En los arroyos y rios que corren en esta ciudad, hay diez y ocho puentes de cal y canto, de buena y artificiosa construccion.

Los edificios de esta ciudad son todos de cal y canto; sus calles son buenas.

Los suburbios están en su mayor parte poblados con casas de material y teja, y sus solares cotados de árboles frutales; siendo los que no tienen esa circunstancia por lo bajo 2,000 morales á propósito para la cria de gusanos de seda, en estos barrios, ranchitos contiguos, y casas particulares, se encuentran mas de 500 cajones ó colmenas de abejas de las mas selectas.

Para concluir diremos dos palabras sobre el Puente Nacional ó del Rey, cuyo nombre tuvo en otro tiempo. Es una obra magnífica por su solidez, por la regularidad de sus dimensiones y por su buen gusto. Está colocado sobre el rio que lleva su nombre y casi en la medianía de la carrera de Veracruz á Jalapa.

Hay en todo el Estado 127 haciendas.

ESTADO DE YUCATAN

Situacion, limites y extension. — El Estado de Yucatan se comprende en la península de este nombre, punto saliente y extremidad oriental de la parte de nuestro continente que forma el costado y sirve para dar entrada al Seno Mejicano. Está comprendido entre los 16° 55' y 21° 35' de latitud y 8° 46' y 12° 28' de longitud E. del meridiano de Méjico. Tiene por límites, al N. el golfo de Méjico; al E. el cabo de San Antonio y mar de las Antillas; al S. Guatemala, y al O. el golfo de Méjico. Tiene 4,818 leguas cuadradas.

Configuracion y aspecto fisico. — La superficie de este país está cubierta de bosques; plano en su mayor extension, está sin embargo atravesado por dos cordilleras ó serranías, poco elevadas.

Rios. — Son pocos los que merecen este nombre por ser mas bien pequeños canales de desagüe en tiempo de lluvia; no se puede decir lo mismo de los rios subterráneos que son de bastante importancia, como lo indica su corriente, su nivel, su caudal tan grande y en apariencia sin disminucion, alimentados

seguramente por grandes arroyos; la falta de rios que llamaremos exteriores, está suplida por un buen número de pozos de agua potable.

Lagunas. — La de Términos es la principal.

Bahías. — La mas notable es la de la Ascension, ó mejor diremos es la única, y está situada á los 19° 23' de latitud y 11° 5' de longitud oriental de Méjico.

Islas. — La de Cozumel ó de Santa Cruz, la de Kankun y la del Cármen.

Puertos. — El de Campeche, que es de alguna importancia y de notoria utilidad para el Estado.

Producciones naturales. — Maíz, arroz, frijol, varias raíces; variadas frutas, como el zapote, mamey, guayaba, anona y ahuate, marañón, sandía, cocos, melones, limas, higos, etc.; las verduras y hortalizas son bastante variadas, como repollos, lechugas, rábanos, acelgas, nabos, coles, espinacas, etc.; algunas producciones de mas importancia, como el añil, el tabaco, el café, algodón, vainilla, copal, goma elástica, goma arábica, guano, palo de Campeche, y muchas maderas preciosas se producen abundantemente.

Reino animal. — Es allí tal vez mas abundante que las mismas producciones agrícolas, pues abundan mucho los cuadrúpedos, como venados, tigres; muchas aves nocturnas, como gavilanes, lechuzas y murciélagos; aves de canto, como el cardenal, rui-

señores y zenzontles; en la clase de insectos los hay muy útiles, como la abeja, la cochinilla (de cuya importancia se ha hablado ya), el gusano de seda. Los reptiles son infinitos; inocentes unos, como la iguana, las lagartijas, los sapos y las ranas; y malignos otros, como culebras y víboras de activísimo veneno como las de coral y cascabel. Se hace pesca de *zaques*, el *buicai*, el *peje-pluma*, el *corcobado*, el *roncador*, el *pámpano*, el *róbalo*, la *liza*, el *esmedregal* y otros.

Minería. — Jamás se ha explorado mineralmente este país por comision facultativa y competente, y sus hijos sin el estímulo de minas, ó descubiertas ó presumidas, no habiéndose tampoco dedicado al estudio de este ramo tan importante de los conocimientos humanos.

Encuétrase en varias partes yeso de buena clase; mencionaremos también algunos mármoles, como la piedra de los morros de Seybaplaya; y se cree que existe mármol blanco, alabastro, etc.

Salinas. — En las inmediaciones del rio Lagartos se encuentran unas salinas; las hay también fuera del continente en la Isla de las Mujeres.

Aguas minerales. — Las aguas de la laguna de *Chichancanab*, aunque cristalinas, son amargas, y en el fondo de ellas se forman cristalizaciones parecidas á las de la sal de Epson; son purgantes para el hombre.

Division politica. — El Estado se divide en 16 partidos que son : Mérida, Hunuema, Sisal, Acanche, Tixcocol, Motul, Temax, Ytzamal, Zotuta, Valladolid, Expita, Tizimin, Tekax, Peto, Ticul, Maxcanu; las cabeceras son las poblaciones del mismo nombre.

Fincas urbanas y rústicas. — No respondemos de la exactitud de los datos sobre este punto; demasiado atrasada todavía la estadística del país no se han hecho aun los catastros territoriales con el orden y la precision debida, por lo cual consignaremos aquí el número y valor de las fincas urbanas y rústicas calculado por la oficina de contribuciones: son fincas urbanas en todo el Estado, 5,638, valor 4,349,801 pesos. Número de fincas rústicas 2,311, valor 2,894,661 pesos.

Instruccion pública. — Es bastante atendida, especialmente en los distritos de Izamal, Campeche y Mérida.

Industria. — Consiste principalmente en la elaboracion de azúcar, pues por el año de 1844 habia 102,081 mecates que producian anualmente 408,324 arrobas de azúcar y 102,080 barriles de aguardiente. Actualmente ha decaido esta industria. Consiste además en la elaboracion del *jenequen*; en el palo de Campeche, cuya exportacion total asciende anualmente á 568,548 quintales; en la elaboracion del tabaco muy apreciado en general por su muy buena

calidad; en la elaboracion de la cera, en la elaboracion de jabon, etc., etc.

Comercio interior y exterior. — Son de bastante importancia, siendo superior relativamente este último. Sin la escasez de caminos carreteros y medios de transporte, el comercio interno y externo del Estado de Yucatan seria de primera importancia en la República.

Poblacion. — La de todo el Estado asciende á 282,634 habitantes.

Ruinas. — Las de Yucatan son verdaderamente notables; pero las mas importantes por sus proporciones y carácter son sin duda las de *Uxmal*; estos restos de una gran ciudad poderosa en otro tiempo están en mejor estado que los del Palenque.

Dispersos esos vestigios de perdida grandeza, no podemos examinarlos todos en estos cortos límites, por lo que solo hablaremos de un monumento muy notable que aun existe allí; es una estructura que, majestuosa, enhiesta se levanta sobre una elevacion artificial de forma oblonga y redondeada en sus dos extremos. La base de la pirámide tiene doscientos cuarenta piés de largo y circundada de un revestimiento, por decirlo así, formado de cuadradas piedras. Un orden de escalones perfectamente trazados, conduce á una plataforma de piedra de cuatro piés y medio de ancho y que circunye todo el monumento. Cuenta dos puertas abiertas en cada extremo: todo

el edificio es de piedra, y todas sus fachadas están cubiertas de adornos que, en su complicacion y magnificencia, forman una especie de arabesco. Estas esculturas son absolutamente diversas de todas las que hasta hoy se han visto en América ó fuera de ella; no se parecen entre sí; diríase que el artista en el entusiasmo de su genio creador, seguía inspiraciones distintas que nadie hasta hoy ha podido explicarlas... Tan cierto es así, que los pueblos, al desaparecer de la haz de la tierra, se llevan consigo los secretos íntimos de sus historias y de su ciencia, ó que si los dejan en una escultura, grabadas sobre un edificio ó entrañados, por decirlo así, en un símbolo ó en un mito, todavía la ciencia, á pesar del inmenso explanamiento á que ha llegado en los tiempos modernos, no ha podido descifrarlos, ó no ha recibido para ellos ese destello de la sabiduría increada, sin la cual la sabiduría humana no es mas que misterio y sombra!

A este monumento singular le llaman *La casa del Enano*.

Poblaciones principales. — Mérida, ciudad capital y cabecera del partido de su nombre. Se encuentra situada á 20° 28' 52" de latitud Norte, 9° 30' de longitud oriental de Méjico en una espaciosa llanura de piedra calcárea.

Ciudad de amplias y espaciosas habitaciones, de espaciosas plazas y calles en que circula gran nú-

mero de carruajes, ostenta por lo mismo mas lujo que las otras. Cuenta dos palacios, uno del gobierno civil y otro del eclesiástico; una plaza del mercado, un hospital general; dos conventos, uno de religiosos franciscanos y otro de monjas concepcionistas; trece iglesias y una magnífica catedral. A cuatro cuadras al Oriente de la plaza existe una especie de castillo con muro de cuarenta piés de altura y ocho de ancho; tiene cinco baluartes, pero no están artillados.

Cuenta 23,575 habitantes.

Distrito de Izamal. — Se encuentra á distancia de 15 leguas por rumbo entre S. y E. de Mérida. Lugar célebre por su feria. Es poblacion de 4,797 almas.

Distrito de Valladolid. — Es una antigua villa y está situada en los 20° 27' de latitud, 10° 41' de longitud por rumbo entre S. y E., á distancia de 36 leguas de Mérida y 52 de Campeche.

Esta ciudad de 10,389 almas ha sido siempre el centro de la industria algodonera ó ya agrícola, que en el próximo y dependiente partido de Tozimin obtiene cosecha abundante y de superior calidad, ó ya manufacturera.